
 

                      

 

 

 

Клюка Федор Иванович  

 

Президент Управляющей холдинговой компании "Ассоциация "ПромАгро"родился 18 июня 

1942 г. в Западной Белоруссии, в деревне Площево Пинского района Брестской области, в 

состоятельной крестьянской семье.  

С отличием окончил школу и поступил в 1958 г. в Оренбургское Высшее военное 

авиационное училище. Учился одновременно с Юрием Гагариным, только на разных курсах. 

Никто тогда не знал, что Гагарин станет первым космонавтом земли, а Клюка – первым хозяином 

на Белгородчине. Попытка покорить небо не удалась, через два года учебы Клюка серьезно 

заболел и был комиссован. Одно утешало: имел право быть зачисленным в любой вуз страны.  

Оренбург находился недалеко от Казахстана и Федор Иванович выбрал Соколово-

Сарбайский индустриальный техникум. В 1963 г. окончил его и в 1981 году поступил в Горно-

Рудненский индустриальный институт по специальности "Технология и комплексная механизация 

открытой разработки месторождений полезных ископаемых".  

Получив диплом горного инженера, Клюка 20 лет (с 1960 по 1980 год) отработал на 

рудниках Казахстана, пройдя путь от электромонтѐра до начальника производственного отдела. В 

этот период трижды удостаивался знаков "Победитель социалистического соревнования" (1973, 

1976, 1978). К сожалению, как выяснилось много позже, там были и урановые руды. Последствия 

их соседства стоили Клюке здоровья.  

В 1980 г. министерство предложило ему сменить климат – направили в благодатное 

Черноземье. Это было единственное в его биографии вмешательство «сверху». Некоторые 

полагают, что в книге судеб Федор Иванович Клюка значится под грифом «необъяснимый 

счастливчик». Примерно как нищий, обреченный на богатство и ставший графом Монте-Кристо. 

Что-то есть в этом от истины, но только чуть-чуть. Потому что Федор Клюка всегда помнил, что 

из любого полета возвращаются. И, по воле взлетевшего, и без нее. Посадка должна быть мягкой. 

То есть процессом надо управлять: учиться, чтобы мочь, и работать, чтобы в итоге не разбиться. С 

1980 по 1984 год трудился на Лебединском ГОКе, сначала заместителем начальника 

рудоуправления, затем – заместителем главного инженера по производству.  

В 1984 г. был назначен на должность главного инженера Стойленского горно-

обогатительного комбината, в июне 1988 г. был избран директором предприятия, в 1992 г. – 

генеральным директором, в 1996 г. – председателем совета директоров АО "Стойленский ГОК", в 

2001 г. – генеральным директором ОАО "Стойленский ГОК".  

Одновременно в декабре 2000 года ОАО "СГОК" совместно с партнѐрами основали 

агропромышленную корпорацию "Стойленская нива", президентом которой был избран Ф.И. 

Клюка. АПК "Стойленская нива" – это объединение производственных и перерабатывающих 

сельскохозяйственных фирм, работающих в Белгородской, Воронежской, Тамбовской и 

Ростовской областях. Приоритетные направления еѐ деятельности – производство молочной 

продукции, растениеводство, земледелие и животноводство.  

 
- Насколько вы даете дорогу молодым?  

- Самый древний руководитель - это я. У нас 40 с небольшим цехов, старше 40 лет нет ни одного 

начальника этого подразделения. Их возраст 25-30. Я сам старый, но люблю молодых.  

- С чем связано такое доверие? С суперподготовкой, с работоспособностью молодости? Или это 

стратегия?  

- Наступила экономическая эра. Люди моего поколения, к сожалению, не все сумели встретить ее с 

пониманием, старые мерки, без которых они не могут, не позволяют им работать по-современному. 

Молодежь можно научить, и я это делаю. В том и стратегия.  

- Как вы сами преодолевали этот экономический переход - гладко или что-то в себе ломали, или с чем-то 

примирялись?  

- Красивый вопрос! Еще десяток лет назад я себя заставил переучить всю экономику, финансы, освоить 



науку маркетинга. Мне хватило мужества и силы воли понять, что я далеко не все знаю, и начать борьбу с 

«белыми пятнами» в образовании.  

До 13 лет я жил при частной собственности. В моей белорусской глубинке только в 54-м году началось 

массовое колхозное движение. Там я научился быть хозяином земли. Семья наша была не бедная, у нас было 

приличное количество пашни, коровы, кони. Хорошо до сих пор помню, как после жатвы отец заставлял нас 

брать сумку и идти собирать колоски. Возможно, те задатки самостоятельной жизни и работы сыграли в 

моей жизни ведущую роль... Решение стать хозяином на Белгородчине за меня, можно сказать, принял наш 

губернатор Евгений Степанович Савченко. Он сказал: «Я хочу видеть в тебе собственника».  

 

В 2003 г. по просьбе и рекомендации губернатора Белгородской области Е.С. Савченко 

Фѐдор Иванович основал на белгородской земле новый бизнес, учредив агропромышленный 

холдинг "Ассоциация "ПромАгро", объединивший 18 предприятий.  

 
- Кстати, с президентом Путиным на совещании в Белгороде у меня был разговор о возможности 

покупки земли. Ведь деньги должны работать на территории страны, а не за рубежом. Президент сказал: 

«Возьмите землю в аренду». Я ответил: «Свои деньги я привык вкладывать в свою собственность, по-

другому мне жалко». Путин согласился: «Правильно делаете». В конце концов, нашли решение этого 

вопроса. Далее было знаменитое уже на пол-России постановление № 710 «О мерах по экономическому 

оздоровлению неплатежеспособных предприятий», об инвестировании частного капитала в 

обанкротившиеся хозяйства.  

Агропромышленная корпорация «Стойленская нива», в состав учредителей которой входит Стойленский 

ГОК, объединяет теперь десятки хозяйств и предприятий Белгородской, Воронежской, Тамбовской 

областей. Там возрождается сельскохозяйственное производство.  

Я не бедный человек. Все деньги свои вкладываю на территории области. Создавая магазины, я обеспечил 

Старому Осколу сотни рабочих мест. Все, что в городе оформлено с использованием белого и зеленого 

цветов, - сделано мною. Самые красивые дома в Старом Осколе! Продукты в моих магазинах дешевле, чем в 

остальных. Торговля - не мое призвание, но я должен помогать городу. Не представляю, как можно 

гордиться своей «крутизной», живя среди людей небогатых. Я сознательно поставил перед собой цель: 

вложить большие деньги в развитие городской инфраструктуры. И очень доволен  - идет дело, да и все 

довольны!  

 

Федор Иванович награжден медалью "За трудовое отличие" (1971), орденом Трудового 

Красного Знамени (1990), в 1989, 1991 и 1996 годах награждался знаками "Шахтѐрская слава" I, II, 

III степеней. За вклад в развитие экономики и успехи в труде ему вручѐны ордена "За заслуги 

перед Отечеством" IV и III степеней.  

Высокие производственные достижения Фѐдора Ивановича отмечены многочисленными 

государственными, отраслевыми и региональными наградами, в числе которых медаль «За 

трудовую доблесть», орден Дружбы, Высший знак отличия Белгородской области «Коллекция 

памятных медалей   «Прохоровское поле – Третье ратное поле России»,  медаль «За заслуги перед 

Землѐй Белгородской» I степени и др.  

За большой вклад в социально-экономическое развитие региона и многолетний 

плодотворный труд Фѐдору Клюке присвоено звание «Почѐтный гражданин Белгородской 

области».  

***  

           Те, кто знает Федора Ивановича Клюку, говорят, что он – человек будущего. Определение 

абстрактное, но конкретики в нем, тем не менее, достаточно. Федор Иванович думает о будущем 

земли, о том, кому передаст свое дело. Его дети – Светлана и Олег – заняты семейным бизнесом в 

Старом Осколе. Есть в этой семье любопытное совпадение: Федор Иванович и Олег, работающий 

председателем Совета директоров ОАО «Стойленский ГОК», родились в один день – 18 июня. 

Говорят, так бывает, когда сама судьба намеревается уготовить наследнику путь его отца...  

Маргарита ДАРМОДЕХИНА  

 


